



COMPTE-RENDU DE LA RÉUNION PLÉNIÈRE DU COREVIH BRETAGNE

Mercredi 23 mars 2022 de 17h à 20h
(Connexion à distance ZOOM)

ORDRE DU JOUR

A partir de 17h00 (15 minutes) :

- ✚ **Introduction** (*Dr Cédric Arvieux, Président du COREVIH Bretagne*)

17h15 (30 minutes) :

- ✚ **Feuille de route n°2 de la SNSS et modalités de concertation en Bretagne**
Dr Cédric Arvieux, Président du COREVIH Bretagne

17h45 (30 minutes) :

- ✚ **Priorisation des actions de la feuille de route n°2**
Dr Cédric Arvieux, Président du COREVIH Bretagne

18h15 (1h) :

- ✚ **Présentation du dispositif VIH TEST**
Dr Cédric Arvieux, Président du COREVIH Bretagne
- ✚ **Points forts et points faibles du déploiement de VIH-Test dans les Alpes-Maritimes.** *Dr Pascal Pugliese, Président du COREVIH PACA-Est*
- ✚ **Regard / positionnement des biologistes bretons**
Pierre Le Treut et Olivier Lemonnier (Président), URPS biologistes de Bretagne

19h15 (15 minutes) :

- ✚ **Point d'actualité -** *Dr Cédric Arvieux, Président du COREVIH Bretagne*
 - Report du renouvellement au 15 juillet 2023
 - Semaine de santé sexuelle 2022
 - Congrès SFLS 2024

19h30 (15 minutes) :

- ✚ **Questions diverses**

19H45 : Fin de la réunion

Membres présents (visible sur zoom) : *Arvieux Cédric, Besnard Marie-Agnès, Bénézit François, Besse Myriam, Brault Claudine, Chauvet-Marchand Isabelle, Corvaisier Grégory, De La Chapelle Marine, Dumortier Doriane, Dreviron François-Baptiste, Esther Nohé, Euzen Jean-Baptiste, Fur Anne, Jaffuel Sylvain, Kaupe Marianne, Kerebel Nolwenn, Le Gal Glenn, Le Goff Maëlle, Le Mée Antonin, Maillard Anne, Maniscalco Eric, Marchetti Pascale, Moreau Sonia, Pasquier Jérémie, Prestel Thierry, Poulain Yannick, Quenet Marion, Réveillé Maud, Thomas-Dornemain Sophie, Tron Isabelle, Valentin-Lemeni Fragan,*

Personnel du COREVIH : *Le Bot-Lequertier Myriam, Duthé Jean-Charles, Poisson-Vannier Magali, Touboulic Karen*

Invités : *Le Treut Pierre, Pugliese Pascal*

Excusés : *Chanvrlil Hadija, De Saint Martin Luc, Gousseff Marion, Guerdat Gérald, Ki Zerbo Muriel, Labbay Elodie, Laporte Nadia, Le Clézio Bruno, Le Fèvre Anne, Morlat Camille, Patrat-Delon Solene, Pourade Anne, Thominaux Nathalie,*

TOUTES LES PRÉSENTATIONS DE LA PLÉNIÈRE : [ICI](#)

Introduction

Animé par Cédric Arvieux, Président du COREVIH Bretagne

PRESENTATION

[ICI](#)

DISCUSSION

Dates à venir :

DATES	THEMES	HORAIRES	LIEUX
Mardi 7 et Mercredi 8 juin	Journées thématiques IST/VIH/PrEP/Santé Sexuelle	Journée	La Sorbonne - Paris
Du lundi 30 mai au lundi 6 juin	Semaine de Santé Sexuelle	**	En Bretagne : programme en cours avec les acteurs Bretons de la prévention en SS
Jeudi 23 juin	Assemblée Plénière	De 10h à 17h	Hôtel Mercure - Rennes
Jeudi 13 octobre	Inter-CeGIDD	De 10h à 17h	Chambre de Métiers et de l'Artisanat - Rennes
Du 16 au 18 novembre	Congrès de la SLFS	Journées	La Villette - Paris
Mardi 29 novembre	Assemblée Plénière	de 17h à 20h	En visioconférence
Jeudi 26 janvier 2022	Journée annuelle	De 10h à 17h	A définir

- Formation des médecins : promotion FORMAPREP
- Préparer la journée « patients » 2023 en avance pour qu'on puisse envoyer l'invitation bien en amont, que l'information soit transmise plus largement dans les services et structures pour recevoir un public plus large et plus important – *pas de journée patients en 2022*

Feuilles de route n°2 de la SNSS et modalités de concertation en Bretagne Priorisation des actions de la feuille de route n°2

Animé par Cédric Arvieux, Président du COREVIH Bretagne

PRESENTATION

[ICI](#)

DISCUSSION

Tous les documents de la Stratégie Nationale de Santé Sexuelle sont disponibles sur notre site internet du COREVIH-Bretagne ([bibliothèque/ Documents institutionnels](#))

La 1^{ère} feuille de route SNSS (agenda 2017 – 2030) [ICI](#)

Feuille de route SNSS 2018-2020 – Priorité prévention : [ICI](#)

La 2^{ème} feuille de route SNSS 2021-2024 : [ICI](#)

Cédric Arvieux : Quelles sont vos inquiétudes/questions/orientations/priorités sur cette nouvelle feuille de route et sur l'accompagnement à l'échelle bretonne ?

Maud Réveillé – PF35 : rapprochement entre CPEF/CEGIDD/EVARS et la notion du réseau en santé sexuelle, structurant dans cette FdR, évolution transitoire qui sera certainement plus approfondie dans la suivante ? ce sera l'occasion de parler de nos fonctionnements, des missions dans les différentes régions. Nous sommes en attente de savoir comment le dialogue va se mettre en place et les discussions/résultats qui vont en sortir, c'est structurant pour l'avenir mais nous avons beaucoup d'interrogations pour la création de cette fusion.

Cédric Arvieux : réflexions amorcées mais qui étaient restées en suspens, cela nous oblige à aller de l'avant et être fort de proposition. L'avantage d'avoir des ARS décentralisées est que nous sommes en capacité de faire des propositions qui nous paraissent adaptées à l'échelle régionale – pas toujours le cas au niveau nationale. Nous avons intérêts à bien amorcer les discussions en région pour avoir des propositions concrètes au moment des propositions nationales.

Marianne kaupé : ce rapprochement arrive par la loi de la protection de l'enfance et non par une loi spécifique à la santé sexuelle. L'état impulse se rapprochement mais pas beaucoup de visibilité pour le moment – les départements ne fonctionnent pas de la même manière et le budget alloué ne sont pas les mêmes, énormément de questions à venir. Une mission IGAS sur l'organisation territoriale de l'offre en santé sexuelle doit être rendue en 2024 et un gros travail à réaliser en amont.

Cédric Arvieux : l'IGAS fait des constats et des propositions après c'est l'état qui se saisit de la façon dont les recommandations de l'IGAS peuvent être mises en œuvre - l'IGAS est déjà intervenue lors de la création des CEGIDD et après son rapport, les structures/acteurs concernés sont intervenues pour que les CEGIDD ressemblent à ce qu'ils sont aujourd'hui.

Marianne Kaupé : à cette époque qu'un seul opérateur, la complexité de ce rapprochement entre CPEF/CEGIDD/EVARS est qu'il y a autant d'opérateurs que de départements en France plus l'état.

Cédric Arvieux : Pas tout à fait car c'était la fusion des CDAG/CIDDIST et certains nombres de CIDDIST étaient départementaux mais la fusion était favorable pour la plupart car beaucoup de CIDDIST étaient mal organisés et gérés. La complexité du rapprochement CPEF/CEGIDD/EVARS est de faire fusionner des structures qui fonctionnent très bien aujourd'hui. L'enjeu est qu'après cette fusion, ce rapprochement ne provoquera pas de disfonctionnements qui n'existent pas aujourd'hui – il faudra être hyper vigilant pour faire des propositions précises et concrètes en région pour les retranscrire au national.

	<p><i>François-Baptiste Drevillon : s'il y a fusion entre CPEF/CEGIDD, est-ce que se seront les ARS ou Conseils départementaux qui « chapeauteront » la structure fusionnée ?</i></p> <p><i>Cédric Arvieux : pour le moment, on n'a pas la réponse</i></p> <p><i>Marianne Kaupé : la fusion emmènera à moins d'applications de collectivités territoriales. Cela va être très complexe à articuler.</i></p> <p><i>Cédric Arvieux : ce n'est effectivement pas qu'une question de financement, il ne faudra pas qu'on perde les compétences dans l'articulation de ce changement.</i></p> <p><i>Maud Réveillé : ce n'est pas forcément une perspective très attrayante, beaucoup de questions financières et juridiques. On a l'impression que la notion de réseau en santé sexuelle qui est aussi présente dans la feuille de route est plus intéressante car un réseau de soins, de santé c'est l'alliance de pleins de professionnels avec des compétences différentes, ce serait plus motivant de réfléchir dans cette direction qu'en terme de fusion.</i></p> <p><i>Cédric Arvieux : ce sera à nous de proposer des modèles qui nous conviennent, tout en suivant les textes qui nous seront imposer : les lignes directives. La réflexion a déjà débuté lors d'une réunion avec les 4 antennes départementales de l'ARS et les structures concernées.</i></p> <p>Partie données</p> <ul style="list-style-type: none"> • Pour l'interCeGIDD du 13 octobre : avoir l'activité des CPEF en plus de celles des CEGIDD – avoir une culture commune et une vision globale. • Marianne kaupé : Données DRESS en cours, à finaliser par les centres fin avril – elles seront transmises au COREVIH.
--	--

Présentation du dispositif VIH TEST Animé par Cédric Arvieux, Président du COREVIH Bretagne	
PRESENTATION	ICI
DISCUSSION	<p>Introduction : Pourquoi VIH TEST ?</p> <p><i>Possibilité aux usagers de se faire dépister dans n'importe quel laboratoire sans ordonnance, sans RDV et sans frais pour toute personne affiliée à la CPAM.</i></p> <p>Délai médian entre infection et diagnostic : 3,6 ans BEAUCOUP TROP LONG</p> <p>Il faut améliorer l'offre de dépistage, pas forcément en quantité mais en qualité, en proposant le dépistage au bon moment et à la bonne personne.</p> <p>VIH TEST : AU LABO SANS ORDO (Une expérimentation du dépistage du VIH sans ordonnance et sans frais en laboratoire de biologie médicale à Paris et dans les Alpes-Maritimes) : rapport disponible en le téléchargeant ICI</p>

Points forts et points faibles du déploiement de VIH-Test dans les Alpes-Maritimes Animé par Pascal Pugliese, Président du COREVIH PACA-Est	
PRESENTATION	ICI
DISCUSSION	<p><i>Cédric Arvieux : Nous avons été interrogatifs sur les obstacles que vous aviez pu rencontrer et sur lesquels nous devons insister et travailler. On a bien noté le caractère fédérateur de ce projet, cela permet de mieux nous connaître entre acteurs, et sur les laboratoires de ville, on voulait associer cette offre de test à un accompagnement e.DO pour améliorer la qualité de la coopération avec les acteurs.</i></p> <p><i>Pascal Pugliese : pour les e-DO, cela a permis de discuter avec les biologistes, sur notre département : 4 groupements, ils se sont organisés avec un référent par groupement pour saisir les déclarations. Cela à faciliter le travail pour les CEGIDD. Cela a permis également d'aborder la prescription PREP et de lever les freins de certains biologistes sur les analyses des IST réalisées tous les 3 mois.</i></p> <p><i>Pierre Le Treut : comment s'est organisée la prise en charge de la formation pour les biologistes ?</i></p> <p><i>Pascal Pugliese : organisé par le COREVIH mais financé par l'URPS – formation très importante pour les biologistes car axée sur le retour des résultats IST-VIH et comment aborder l'annonce d'un résultat à un patient pour les biologistes, essayer de désamorcer le discours.</i></p> <p><i>Pierre Le Treut : formation très attendue pour les biologistes bretons et nous devons se référer à ce qui s'est programmé sur le COREVIH PACA-Est : former pour le biologiste pour le résultat, les déclarations e-do....</i></p>

Regard/positionnement des biologistes bretons Pierre Le Treut, URPS biologistes de Bretagne	
DISCUSSION	<p><i>Cédric Arvieux : Quelles sont les attentes des biologistes, de l'URPS, quels sont les questionnements qui se sont posés aux 1^{ère} annonces sur la mise en place du VIH TEST à l'échelle bretonne ?</i></p> <p><i>Pierre le Treut : Très intéressant de connaître la mise en place du VIH TEST sur la région du PACA, cela permet de gagner du temps sur ce qui doit être fait sur notre région. Sur la Bretagne, mettre en route une formation rapidement car déjà en place depuis janvier 2022, un intérêt pour les biologistes pour ce nouveau projet et sur la mise en place d'une organisation dans les groupements pour la saisie des données. Formation mais plutôt une sensibilisation des biologistes et formation à l'annonce du résultat.</i></p>

	<p>Cédric Arvieux : L'ARS s'est positionnée pour organiser un 1^{er} webinar avec les acteurs, principalement d'informations mais aussi de formation sur les grands axes : annonce du diagnostic et le suivi du patient après un test positif comme négatif (PREP) - quelles suites pour les patients ? pour ne pas les perdre de leur proposer de rentrer dans le circuit de soins - (en cours de programmation)</p> <p>Pascal Pugliese : pas de recueil de données spécifiques à partir des résultats des laboratoires, l'idéal serait que la CPAM ou la CNAM nous renvoie le nombre de test via le code prescripteur unique.</p> <p>Pascal Pugliese : vous avez évoqué les Flyers dans les laboratoires ? mais pour le moment, il n'y a pas de communication nationale de réalisée et à ma connaissance, il n'y aura pas tout de suite de COM nationale. Les URPS PACA se sont mis en relation avec le droit d'image à Paris pour utiliser le logo « vihtest » mais pas de retour pour le moment.</p> <p>Pierre Le Treut : logiquement, ce sont les ARS qui transmettront les flyers dans les laboratoires mais pas plus d'information.</p> <p>Cédric Arvieux : pas d'information sur les outils de communication, c'est une question posée à l'ARS et en attente de réponse.</p> <p>Sylvain Jaffuel : avez-vous une idée du taux de perdu de vue dans les retours des tests positifs ?</p> <p>Pascal Pugliese : dans les alpes maritimes, tous les vihtest proposés ont été acceptés, un peu moins le cas sur Paris. Le système de la navigation des résultats est bien mis en place, retour des biologistes satisfaits, cela les rassure d'avoir l'information que le patient est bien arrivé dans les soins. Avec la navigation, cela permet de ne pas perdre de vue un patient qui a été testé positif et de le rappeler, s'il a donné son accord au préalable, pour aller vers le soin mais pour le moment pas assez de volume pour faire une analyse des perdus de vue après un résultat positif.</p> <p>Cédric Arvieux : Vu le faible taux d'incidence en Bretagne, en extrapolant on aura environ 10 tests positifs/an, d'où l'intérêt de bien former les biologistes et avoir un système de navigation bien écrit pour avoir un suivi patient optimal et de qualité. En Bretagne, la navigation se fera par le COREVIH et non par Sida Info Service, le laboratoire prévient le COREVIH qui se mettra en lien dans les 48h avec le service de soin concerné. Le COREVIH peut se charger des eDO par les TECS si délégation donnée par l'URPS, prévoir un temps d'échange pour écrire une procédure précise sur la transmission des données.</p> <p>Pierre Le Treut : Aucun souci pour l'URPS pour que ce projet fonctionne parfaitement, l'URPS est dans son rôle.</p> <p>Pascal Pugliese : nous avons envoyé avec l'aide de l'assurance maladie un flash info aux médecins généralistes et une information au conseil de l'ordre qui est passé dans le bulletin du conseil de l'ordre pour expliquer la démarche de ce projet, les arguments de l'offre et les impliquer dans le résultat des tests.</p> <p>Pierre Le Treut : Quelle est la suite dans les prochaines étapes ?</p> <p>Cédric Arvieux : L'ARS est dans la programmation de ce 1^{er} webinar : c'est en cours.</p>
--	--

Point d'actualité du COREVIH Bretagne Animé par Cédric Arvieux, Président du COREVIH Bretagne	
POINTS	Report du renouvellement au 15 juillet 2023 Semaine de Santé Sexuelle : du lundi 30 mai au lundi 06 juin 2022 Congrès SFLS 2024
PRESENTATION	<u>ICI</u>
DISCUSSION	Si nous décidons d'organiser le Congrès SFLS 2024 en Bretagne, l'information devra être communiquée à la SFLS pour novembre 2022 soit 2 ans avant – les personnes qui souhaiteront prendre part à l'organisation devront s'engager pour 2 ans même si le renouvellement des acteurs est prévu en juillet 2023 : un travail ferme et durable sur 2 ans à prévoir. Thématique à trouver, thèmes proposés : ruralité, égalités et inégalités d'accès aux dépistages, aux soins... ? Une interrogation sur les thèmes fera l'objet d'un point lors d'une prochaine plénière.
CONCLUSION DU PRESIDENT DU COREVIH BRETAGNE	Je tiens à remercier toutes les personnes présentes à cette plénière, de votre mobilisation et implication lors des événements organisés même si j'ai conscience que les acteurs sont fatigués après 2 ans de crise sanitaire. Merci M. Pierre Le Treut de l'URPS biologistes de Bretagne et le Docteur Pascal Pugliese, Président du COREVIH PACA-Est pour leur intervention et de nous avoir éclairer sur les questions de « Labo sans ordo ».

➤ PROCHAINE ASSEMBLEE PLENIERE :
JEUDI 23 JUIN 202 DE 10H à 16H30
HÔTEL MERCURE RENNES GARE